
04042024年1月24日
本版编辑/张凌敏 美术编辑/高丽然

王莉菲委员：

赵雷鹰代表：

商利伟委员：

张宗梁委员：

燕赵都市报纵览新闻
记者 李春炜 杨佳薇

今年的政府工作报告中提到，积
极发展民生和社会事业，提高人民群
众生活品质。那么，如何提高人民群
众的生活品质？省人大代表、河北青
年管理干部学院党委书记赵雷鹰认
为，基层是“基石”，社区是“单元”，要
提升人民群众的获得感、幸福感和安
全感，应从基层、社区入手，不断创新
社区管理体制，改革社区人事制度，完
善社区服务保障。

“近年来，我省深化新时代社区治

理改革，形成了‘六位一体’‘五社联
动’等工作机制，人民群众的获得感、
幸福感和安全感显著提升，但在社区
管理方面，我省仍存在社区治理体制
机制、人才制度不健全等现象，社区公
共服务水平还需进一步提高。”赵雷鹰
代表调研发现，社区服务职能有些还
不够清晰，养老、托育、保健等公共服
务配套不足，存在事杂人少的现象，加
上社区工作者待遇普遍偏低，职业发
展路径不明确，自我造血能力不强，对
人才吸引力不足。

在吸引社区人才方面，赵雷鹰代表
建议，进一步完善社区工作者发展路

径，提高待遇。完善社区岗位设置，降
低招聘门槛，把热爱社区工作的人员吸
纳进来，增强社区工作队伍的稳定性和
战斗力，同时统筹学校和社会志愿者力
量向社区聚集。

在完善服务配套方面，赵雷鹰代
表建议，建立财政、社会、个人共同参
与的基层社区资金保障机制，加强社
区在政府购买服务中的话语权，增强
购买服务的针对性和精准度，满足不
同社区群众的个性化需求。同时，在
新建住宅时完善养老、托育、保健、娱
乐、家政等服务配套，增强社区的吸引
力和承载力。

燕赵都市报纵览新闻记者 李珂

“我们常说疾病预防。对老百姓来
说，预防的前提是对健康概念的正确认
识，这就体现出了健康知识普及的重要性
和必要性。”省政协委员、省眼科医院党委
书记王莉菲说，今年她将《加强健康科普，
服务新时代健康需求》的建议带上了两会。

作为一名医务工作者，王莉菲委员发
现，现如今，健康科普水平参差不齐、高质
量科普产品及服务供给不足等问题普遍
存在。她认为，从“健康保障”迈向“健康
促进”，才能顺应新时代人民群众的健康
需求。做好健康科普工作是提高公众健
康素养的必然要求，完善科普宣传阵地则
对实现健康中国具有重要意义。

《健康中国行动（2019—2030 年）》提
出的第一项倡议就是“健康知识普及行
动”，要求将“健康促进与教育工作”纳入
医院和医生的绩效考核，同时纳入医务人
员的职称评定。针对健康科普现状，王莉
菲委员建议，可动员医务工作者、科研工
作者协同开展理论研究，为健康科普能力
建设提供专业支撑，加强专业科普队伍建
设。立足常见的健康误区，创新升级科普
手段，提高科普产品质量，引导医院医务
工作者为大众提供精准、及时、立体的科
普服务。

“充分调动主流媒体、自媒体和群众
传播力量，建设汇聚海量优质医疗内容的
科普资源平台，建立健全全媒体健康科普
知识发布和传播机制。”王莉菲委员认为，
目前健康知识科普形式同质化现象较普
遍，除了确保科普信息的准确性和专业
度，还应着眼于提升大众对健康科普内容
的兴趣，让大家喜欢看、看得懂、记得住，以
人们喜闻乐见的方式，让健康知识得到有
效传播。

燕赵都市报纵览新闻
记者 宗苗淼

“河北是农业大省，能出境的
货品有很多，我们可以从生鲜以及
带电跨境电商邮件两个品类率先
突破，与北京航空货运错位发展。”
在省两会分组讨论时，省政协委

员，中国邮政集团有限公司河北省
分公司党委书记、总经理张宗梁提
出进一步丰富国际货运航线资源、
口岸功能，发展跨境贸易的建议。

河北大力发展跨境贸易货运
航线，是基于2023年11月30日，石
家庄国际邮件互换局的全面运
营。其改写了此前河北跨境邮件
需绕行北京、广东等其他省市的历
史。

“一个多月的时间，跨境邮件
不断回流，石家庄国际邮件互换局
处理进出口邮件超过十万件，跨境
电商邮件全程平均时限缩短约 2
天，这有效提升了河北跨境电商卖
家的市场竞争力。”张宗梁委员说，
目前航线还仅限于运输中国邮政
出境邮件的两架飞机，且只开通了
石家庄往返日本东京和韩国首尔
的航线。

“这个数量也只占到河北跨境

电商邮件的8%左右。”张宗梁委员
说，目前河北跨境电商邮件约有
40%是出口到美国的，超过 20%出
口到欧盟国家。

张宗梁委员说，大家都知道，
跨境电商邮件中带电池的邮件还
有生鲜产品，这两类的航运是比较
难突破的，如果石家庄实现率先突
破，便可实现与北京国际机场的错
位发展。“何况河北的生鲜批发量
非常大，极具生鲜集散优势。”

为此，张宗梁委员建议，要丰
富我省的国际航线，加密航班，打
通河北直达世界主要城市和地区
的国际物流通道，打造河北国际物
流中转站。向海关总署申请，在我
省设立进口肉类、进口生鲜、进口
水果口岸，打造产业的核心竞争
力。同时出台航线补贴政策，吸引
更多企业增开国际航线，促进产业
发展。

燕赵都市报纵览新闻记者 刘岚

青少年抑郁症高发已经成了
不可忽视的问题。如何防止抑郁
症低龄化，如何及早发现抑郁症的
征兆并进行科学治疗，省政协委
员、河北经贸大学国际交流中心主
任商利伟提出了相关建议。

“我从 2023 年 2 月发布的《中

国 国 民 心 理 健 康 发 展 报 告
（2021—2022）》看到，青少年群体
中存在不同程度抑郁风险的人
数比例高达 14.8%。在成年人群
中，青年为抑郁的高风险群体，
18 至 24 岁年龄组的抑郁风险检
出率达 24.1%。”商利伟委员说，
抑郁症并不“小众”，但低就诊率
和收治率是抑郁症防治面临的
一大问题。

“早发现才能早治疗。”商利
伟委员谈到，2020 年国家卫健委
公布的《探索抑郁症防治特色服
务工作方案》中提出，各个高中及
高等院校将抑郁症筛查纳入学生
健康体检内容，建立学生心理健
康档案，评估学生心理健康状况，
对测评结果异常的学生给予重点
关注。“方案提到的措施非常好，
但我认为执行中还应加大力度，
要保障各级各类学校落到实处。
通过体检可以有效了解青少年心

理健康状况，及时发现问题。筛
查出来的学生，学校还应该有一
套完善的处理流程及转介制度，
以 确 保 学生得到及时的心理干
预。”

“除了发现问题及时干预，我
们更要做到防患于未然。”商利伟
委员建议，应提高对心理知识普及
的重视程度，各级各类学校要完善
心理健康教育，安排相应课程，提
升学生对抑郁症的识别能力，并引
导学生正确对待心理问题。对于
学校的心理老师，存在临床经验积
累不足的问题，建议有关部门能提
供多种途径进一步加强培训，提高
其专业能力。

“运动能使人开心快乐是有科
学依据的。”商利伟委员还建议，学
校要丰富青少年体育锻炼的活动形
式，确保学生有充足的运动时间，让
学生在运动中释放压力，调节身心，
健康成长。

完善岗位设置，把热爱社区工作的人吸纳进来

提高健康科普产品质量
满足百姓需求

丰富国际航线，打通河北生鲜
品类跨境物流通道

落实心理健康体检
防止抑郁症低龄化


